

LES FIEVRES TYPHOÏDES ATYPIQUES

PAR M. LE PROFESSEUR EWALD.

La fièvre typhoïde a changé complètement d'allures et il devient de plus en plus difficile de la reconnaître, surtout au début. L'ancienne dothiennenthérie avec ses trois périodes classiques, avec ses symptômes typiques, est devenue l'exception, et l'infection éberthienne se cache sous un masque qui souvent déroute le meilleur clinicien.

On ne voit presque plus d'ascension régulière de la *température*; souvent la fièvre monte d'emblée à 104° et même plus et s'accompagne d'un frisson violent, analogue à celui de la pneumonie. Dans ces cas le frisson se répète les jours suivants, en même temps que la fièvre devient irrégulière et la courbe thermique prend l'aspect de celle d'une fièvre hectique. Si, comme dans un cas vu récemment, le malade se plaint de douleurs précordiales et offre à côté d'une constipation opiniâtre, une dilatation du cœur avec souffle, on pense à une endocardite maligne, jusqu'au moment où un séro-diagnostic tardif où la présence des bacilles typhiques dans les selles mettent enfin le médecin sur la voie du diagnostic. Et la confusion avec l'endocardite infectieuse est à tel point possible que, dans un autre cas, c'est seulement l'autopsie, suivie d'examen bactériologique de la rate, qui montra qu'on se trouvait en face d'une fièvre typhoïde méconnue.

Ce que nous venons de dire de la température, on peut le dire encore au sujet des *selles diarrhéiques*. Ce n'est qu'exceptionnellement qu'on les observe chez les typhiques. Ce qu'on trouve, ce sont des selles moulées et consistantes de couleur brunâtre, à moins que ce ne soit une constipation opiniâtre qui dure pendant quatre, cinq, voire même huit jours. Et dans ces selles, on ne trouve souvent des bacilles d'Eberth que cinq ou six jours après le début de la fièvre typhoïde.

Il ne faut pas non plus compter sur les *taches rosées* car souvent elles font défaut et parfois elles sont remplacées par des éruptions qu'on ne s'attend pas à rencontrer dans la fièvre typhoïde. C'est ainsi que dans un cas il est survenu de l'herpès labial, plusieurs fois du pemphigus ou des éruptions pustuleuses.

En revanche, les *sympômes nerveux* revêtent une intensité particulière et pendant plusieurs jours, en absence de fièvre, de